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■青年时评

□青年报评论员 郦亮

2月10日，人们依依送别中

国第一代核潜艇工程总设计师

黄旭华。在悼念仪式现场，有一

名 14 岁的河南少年奔袭千里赶

到武汉，就是为了送黄旭华爷爷

最后一程。少年说要“努力学

习，争取长大后和黄院士一样，

做对国家有贡献的人”。一代国

之脊梁的精神，就在这样激荡人

心的感召之下，不断传承和接

续。

黄旭华的离去如此令人不

舍，正是因为他的精神里既有报

效国家的豪迈，也有对儿女情长

的深远，他无疑是诠释“家国情

怀”的典范之一。

黄旭华胸怀“国之大者”，始

终将自己的命运和国家的命运

绑定在一起。也就在和那位赶

来送别的河南少年差不多的年

纪，黄旭华和同学们为了找一片

读书的宁静之地，翻山越岭四

天，所到之处尽是日本侵略者的

轰炸。这让黄旭华感慨：“想轰

炸就轰炸，因为我们国家太弱

了！偌大的国家，竟容不下一张

书桌！”从此以后，学航空、学造

船，成为了黄旭华的理想，他立

志要科学救国。而在这之前，黄

旭华的理想一直是当一名医生。

黄旭华淡泊名利，为国家默

默奉献了一生。科学救国的道

路充满曲折和艰辛。黄旭华主

导研制的中国第一代核潜艇是

国家的绝密项目，为此，他 30 年

隐姓埋名，在一穷二白的艰苦条

件下进行科技攻关，最终为国家

造出重器。也就在这30年中，黄

旭华为了保守机密，始终向父母

隐瞒自己的工作，甚至淡化了与

家人的联系。这“家国抉择”之

间的内心煎熬，恐怕也只有黄旭

华自己能够体会。在暮年的每

一个冬季，黄旭华都会戴上母亲

留下的一条围巾，以此弥补自己

为国奉献而对家人留下的亏欠。

在黄旭华的悼念仪式上，有

一束鲜花的落款令人泪目：“黄

总师一路走好，核潜艇 36 棵青

松敬。”献花者是中国第一批核

潜艇试航员，被誉为“36 棵青

松”。他们和黄老一样隐姓埋

名，一起经历核潜艇试航试验的

生死考验。每次出航前，他们都

会写下遗书，因为出航就有可能

回不来。其实，黄旭华也曾经与

这些试航员一起战斗。他主导

研制的第一代核潜艇进行深潜

试验，他不顾个人安危，坚持出

海下水，战斗在第一线。而当中

国的核潜艇不断突破深潜极限

时，黄旭华和所有人都热泪盈

眶。

国之脊梁的精神不是空洞

的，这精神拒绝唱高调，这精神

就是如此切实、有温度，而又充

满了人性的光辉。黄旭华离世

之后，一张中国第一代核潜艇工

程四位总设计师的合影照片在

网上流传，左边三位都已去世，

而随着站在最右边的黄旭华的

离开，这张照片已完全变成了灰

色。“孩子们，我们走了，接力棒

交给你们了。”网友们为图片所

配的文字，其实也在表达青年一

代的铮铮誓言：国之脊梁的精神

不灭，将在后辈们前赴后继的接

续奋斗中永存。

连锁总部赋能级
批量签署增效能

1家门店的登记需要负责人
进行1次电子签名，1000多家也
就是1000多次，意味着在电子签
名上，系统相关负责人要摇摇
头、眨眨眼1000多次。如何高效
管理千家门店的营业执照变
更？幸运的是，这个让办证人头
疼的问题，在新年迎来了转机。

瑞幸咖啡总部位于上海长
宁区，已在全市开设了1000多家
直营门店。作为咖啡行业的领军
企业，瑞幸在快速发展的同时，也
面临着规模化经营带来的管理挑
战。特别是在涉及所有门店营业
执照统一变更时，传统办理方式
效率低下：每家门店的变更都需
要负责人完成一次电子签名，
1000 多家门店就意味着重复
1000多次认证操作，耗时耗力。

针对这一痛点，长宁区市场
监督管理局主动作为，推出创新
性的“批量签署”服务。该政策
允许连锁企业总部为其分支机
构统一办理营业执照相关手续，
无论是批量变更还是新店开业，
都能实现高效办理。

作为首批受益企业，瑞幸咖
啡在新年伊始就体验到了这项
改革带来的便利，不仅大大提升
了行政效率，更为企业未来发展
注入了新动能。这项创新举措
既体现了政府部门优化营商环
境的决心，也为连锁企业的规模
化发展提供了有力支撑。

五星永居首“照”
高能项目增转化

一家特别的外资企业最近落
地长宁，它的特殊在于是以外国
人永久居留证作为股东身份证明
注册登记。这张营业执照也是长

宁区市场局核发全市首“照”。
在国家层面新版永居证“五

星卡”正式启用后，如何发挥长
宁区外资底蕴深厚、外籍人口集
聚的区域优势，是区市场局一直
思考谋划的。而以新版永居证
注册登记外资企业这项工作的
落地，正是对大虹桥原有制度的
延续和加码，更是对外资准入环
境的优化和提升。

得益于此前的宣传推广，
一名外籍高层次人才在寻求用
永居证注册企业时优先考虑长
宁区。长宁区市场局在收到网
上注册申请后，结合企业注册
信息迅速启动信息核实和专人
服务制度，配备市场监管服务
官对接协调，在企业提交全部
申请材料当天，实现了当场审

批当场发照，全市首张“五星
卡”永居证注册外资企业营业
执照顺利核发。

此次扩大执照登记环节的证
件范围，为持永居证的外籍高层
次人才在长宁创业提供更为便捷
的准入渠道，也为长宁吸引更高
质量的外资企业提供政策保障。

迁移登记一件事
一键办理增便捷

企业跨区迁移代表的是区
域投资引力，也代表着企业流动
的便利度。以往企业跨区迁移，
营业执照完成迁移登记后，还要
办理税务、公积金、人社等方面
的注册登记。一次跨区迁移的
背后是企业的多次跑动。市市
场监管局牵头的高效办成一件

事——迁移登记“一件事”的上
线，以企业需求为导向，将市场
监管、税务、人社、公积金管理部
门办理事项集成整合，实现企业

“一次提交”“一端受理”。在区
市场局的鼓励推广下，楷图（上
海）商贸有限公司成为全市首家
通过迁移登记“一件事”办理跨区
迁入登记的企业。通过迁移一件
事，这家由国内外医生团队组成
的医疗器械贸易公司成功实现执
照、税务同步迁移至长宁区。

聚焦登记的便利度、企业
的感受度，区市场监管局持续
加码政策“给力”，与企业“努
力”双向奔赴，为经济的高质量
发展注入活力，为长宁区厚植
营商环境热土积极增添市场监
管能量。

送别深潜者，更待后来人

全市首个、首张、首家！
长宁优化营商环境蛇年“开门红”

对于每天靠咖啡“续命”的打工人来说，一杯“瑞幸”可能是开启忙碌早晨的标
配。但你可能不知道，在这杯咖啡背后，藏着1000多家门店、1000多次电子签名和
“摇头眨眼”的办证人的故事。

作为落实营商环境8.0行动方案的重要举措，上海市市场监管局宣布推出10项
市场准入登记便利化措施，涵盖企业登记注册、变更、注销等全生命周期，通过数字化手段和服务模式创新，为企业

提供更加便捷、高效的服务。长宁区市场监管局积极行动，以更优营商环境助力蛇年“开门红”。 青年报记者 陈嘉音

上海召开市政府常务会议

推动全市消费
提质增量

本报讯 市委副书记、市长
龚正昨天主持召开市政府常务
会议，要求按照市委部署，推动
全市消费提质增量；更大力度促
进外贸稳定增长；持续推进政府
职能转变和行政审批制度改革。

会议指出，消费连着千家万
户，是经济增长的重要引擎。要
充分激发上海服务消费的带动
效应，顺应消费市场新趋势，聚
焦新业态、新场景、新热点，不断
丰富商品品类和消费供给，更好
激发有潜能的消费，满足市民群
众多元化消费需求。持续发挥
重要活动的品牌效应，继续办好

“五五购物节”、上海旅游节等重
大节庆活动，持续擦亮上海系列
品牌活动，不断优化完善，切实
将流量转化为增量。全力释放
支持政策的倍增效应，综合运用
财政、金融、产业政策，放大消费
券的引流作用，促进“票根经
济”，并鼓励金融机构创新消费
信贷产品，更大力度聚人气、促
消费、稳增长。

会议指出，面对更加复杂的
外贸新形势，要全力以赴稳住外
贸基本盘，结合重点企业走访调
研，注重“一企一策”，从多个方
面提供支撑，帮助企业解决困
难、减轻负担，激发内生动力和
市场活力。要千方百计扩大增
量，在提高出口产品附加值和竞
争力上下功夫，鼓励企业拓展多
元化出口市场。要未雨绸缪应
对变量，强化风险应对措施研
究，积极对冲外部环境变化带来
的不利影响，促进外贸稳定增
长。

会议还研究了其他事项。

走在前、作表率
全市检察长会议召开

本报讯 2025年全市检察长
会议昨天召开。市委副书记、政
法委书记朱忠明出席会议并讲
话。

朱忠明指出，要深入学习贯
彻习近平总书记对政法工作的
重要指示精神，全力落实中央和
市委部署要求，聚焦法律监督主
责主业，更好为大局服务、为人
民司法、为法治担当。

要在讲政治上走在前、作表
率，坚持党的绝对领导，坚定不
移走中国特色社会主义法治道
路，切实提高政治敏锐性和政治
鉴别力。要在保安全上走在前、
作表率，强化“打”的震慑、筑牢

“防”的屏障，依法从重从严从快
惩治严重刑事犯罪，依法维护人
民群众合法权益，大力推动矛盾
纠纷依法实质性化解，深入推进
检察信访工作法治化。要在促
发展上走在前、作表率，围绕中
心、服务大局，认真对照本市优
化营商环境8.0版方案，创新检
察服务举措，进一步打造稳定、
透明、规范、可预期的法治环
境。要在强法治上走在前、作表
率，持续提升办案质效，完善数
智办案、监督、管理三位一体格
局，以科技赋能法律监督。要在
锻铁军上走在前、作表率，以从
严保过硬、以精进促精干、以厚
爱激励担当，积极营造有利于干
事创业的良好氛围。

■报眼

长宁区市场监管局以更优营商环境助力蛇年“开门红”。 受访者供图


